

EL PORVENIR

SEMENARIO CARLISTA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN: Cuatro pesetas año.—Número suelto, 5 céntimos.

SE PUBLICA LOS MIÉRCOLES

ANUNCIOS á precios económicos.

Pago adelantado.

Administración: Calle de la Sal, núm. 6

de rebaja. Por ajuste de trimestres se hará el 10 por 100

¡EN CRISIS!

No está clara la situación política, y aunque lleva tres meses en el Poder, el Gobierno sufre una profunda crisis, que, si no se ha manifestado al exterior ruidosamente, consecuencia es de los equilibrios que ejecuta el maestro y jefe de la compañía malabarista de la temporada.

La gestión del Poncio barcelonés para conseguir la pacificación de los espíritus, si bien es altamente productiva, según los maldicientes, no es del agrado de los elementos de orden de la ciudad de los Condes, y mucho menos las explicaciones que de su conducta ha hecho el Sr. Suárez Inclán.

La intentona de Concas en la cuestión de los barcos menores que se proponía construir para la represión de contrabando, han puesto de manifiesto la sinceridad y patriotismo de la campaña que contra las construcciones navales inició el bloque, y de la cual cargó con los vidrios rotos el pobre Macías.

Las rectificaciones que se vienen dando á las diferentes fechas para la disolución de Cortes y convocatoria de las futuras, son muchas, sin que hasta hoy se sepa nada en concreto sobre el particular.

La agitación militar ocasionada por las recompensas de la campaña de Melilla, no está calmada á pesar de las afirmaciones en contrario, como lo prueba la insistencia en tener cerrado el Centro del Ejército y Armada, y algunos datos que nosotros tenemos y llamamos.

Todo esto, con ser ya mucho, no es bastante para despejar la incógnita del estado de la política, incierto, inseguro, propenso á producir, el día menos pensado, sorpresas que, aunque esperadas, no dejarán de llamar la atención de los aficionados.

Parece ser que la cartera de Gobernación, cuyo pleito tratan de resolver á su favor todos los primates, será lo que despeje las sombras, si no es que complica el problema, siempre difícil, de mantener unidos á los liberales ante las espumosas ollas del presupuesto, por mejora de ración ó por ración más ó menos.

No pueden soportar los liberales de abolengo y de historia, que el aventurero Alba, el antiguo republicano, el fracasado de la Unión Nacional, dirija desde Gobernación, ya como propietario, ya en calidad de interino, el manubrio electoral; están convencidos del arraigo que tienen en el país, y no quieren que un cualquiera goce de sus simpatías, restando actas de Diputado á los respectivos grupos.

A Moret parece que le sostienen en la esperanza de formar una mayoría adicta, que le asegure el disfrute del presupuesto, sin temores de conjuras, insubordinaciones é indisciplinas, apoyado por el *trust*, y en condiciones de cumplir los compromisos contraídos con los que le ayudaron á asaltar las poltronas ministeriales.

Montero, Canalejas, Romanones y comparas, ya que no puedan conseguir lo mismo que intenta Moret, piden la ponderación de fuerzas, con que se pueda sostener cualquier Ministerio que precise formar, en el caso no improbable de que, inopinadamente, caigan los bártulos moretistas á tanta costa conseguidos.

Parece que en las alturas hay resistencias insuperables á conceder el decreto de disolución, hasta ver claro (en Asturias y Cataluña se va cargando la atmósfera) en lo de los compromisos y afinidades con los enemigos de la monarquía, para lo cual se exige, como prueba, el arrojarse por la borda á alguno de los patronos del buque.

Todos estos síntomas indican el mar de fondo que sorda, pero insistentemente, combate al Ministerio de medianías y nulidades, que logró formar, con el auxilio y la ayuda de los periodistas del *trust*, el desgraciado Moret; y no sólo el Gobierno sufrirá las consecuencias de tan enconada lucha intestina, sino que el partido, donde jamás reinó la armonía, ni la disciplina, ni el orden; donde los estómagos más ó menos vacíos suplen las funciones que el cerebro ejerce en los demás mortales; partido sin ideas y sólo movido por estímulos concupiscentes, ha de vivir así como vive, trampeando y sirviendo de rueda desvencijada, que con sus vaivenes ayudará á caer á lo que en él se asiente ó se confie.

A nosotros nos regocija todo esto, aunque

sentimos que el pobrecito Alba no pueda rellamarse en la poltrona de Gobernación, para quitarse el mal sabor de boca que le dejó el revuelo de los marinos, impidiendo que bogara á sus anchas en la nave de la plaza de los Ministerios, donde se embarcó, por pocas horas, en la última situación liberal, contribuyendo con su naufragio á la rota del partido, que tuvo por epilogo la crisis del *papelito*...

Pero ya logre quedarse, ya le empujen hacia afuera, la crisis honda que sufre la situación se acentuará más y más, y con ella los padecimientos de este régimen enfermizo y endenque se agravarán de tal modo, que aunque se llame para su curación á los más expertos doctores y especialistas, declarándose impotentes, sólo serán útiles para autorizar debidamente el certificado de su fallecimiento.

¡Señor, que yo lo vea! Porque de lo contrario viviría muy poco.

Almodóvar.

GRANADAS ROMPEDORAS

DE PROFECÍAS

Cruzando en aeroplano el Pirineo colóse hasta mi casa la noticia de que viene á nosotros un cometa con la sana intención, —según afirma un doctor de la ciencia de los astros, que lee de carrerilla lo escrito con estrellas en el cielo por la mano divina—, de hacernos un *carriño* con su cola y rompemos, airado, las costillas.

Yo *librepensador*, ¡pues ya lo creo!, que no suelo rendirme á las *pamplinas*, que vierten ciertos sabios tan notables cual ese del cometa *terricida*, hémeme echado á reir incontinenti á carcajada limpia, porque *bolás*, lector, de ese tamaño no se pueden tragar y causan risa.

Si en vez de tal patraña hubiese dicho que, acabada en el Riff la *zarapinda*, se habían de venir los africanos al salón de sesiones de la Villa y Corte de Madrid, donde á puñadas los ojos, sin piedad, se saltarían...

Ó que al pobre Moret tendrá sujeto la horda republicano-socialista en la red con que el digno Presidente pescará á maravilla las riendas del Poder, maza terrible con que á España rompiendo está la crisma...

Ó que Concas, no obstante sus tarjetas, sus retratos, Ansaldo y Macías, en barcos gastará sendos millones, al fin para dejarnos sin marina...

Ó que Suárez Inclán en Barcelona hará la vista gorda á las *juerguitas*, que se traen por las calles y charlitas los *ilustres* alumnos ferreristas, por obra de las *nuevas libertades*, que en la Europa «consciente» se apadrinan...

¡Entonces sí que yo, para tal sabio, el honor de una estatua pediría, homenaje rindiendo á ciencia tanta, de talentos gigantes sólo digna!

Espoleta.

31—I—910.

EN EL CÍRCULO CATÓLICO

Volvemos á dar con más entusiasmo—si cabe—la enhorabuena al Círculo Católico para la Enseñanza.

No han quedado frustradas las grandes esperanzas que concebimos al constituirse de nuevo la Junta directiva.

Cuando dimos la noticia del nombramiento de los señores *aclamados* y elegidos, asegurábamos que, en virtud de sus buenos deseos é inmejorables aptitudes, el Círculo Católico entraría en un período fecundo en laboriosidad y buenas obras; gracias á Dios no nos hemos equivocado, pues los hechos demuestran que han comenzado á ponerse en práctica algunos de los hermosos proyectos que tan acertada-

mente han juzgado necesarios para la buena marcha de la acción social en Toledo.

Era de ver la extraordinaria animación que desde las primeras horas de la tarde del Domingo, 30 de Enero último, se notaba en el Círculo, la sincera alegría reflejada en el semblante de todos, la impaciencia y ansiedad por que llegara el momento anhelado de la conferencia; animación, alegría, impaciencia y ansiedad muy en su lugar, sabiendo que el conferenciante habla de ser el reputado orador y de justa fama, M. I. Sr. Lic. D. Francisco Frutos Valiente.

Llegó la hora designada, y tras brevísimas, pero muy oportunas frases de nuestro digno Presidente, el Sr. Frutos Valiente dió principio á su discurso con una ojeada á la historia del mundo, desde el Imperio romano hasta nuestros días, para darnos á conocer la necesidad de los Círculos Católicos en nuestra época, y la misión de los mismos. De la elegancia en el decir, de la elocuencia arrebatadora, del sinnúmero de razones aducidas para probar su aserto, nada nos atrevemos á exponer, porque resultaría pálido ante la realidad, y por estar persuadidos de que todos, dentro y fuera, reconocen las singulares dotes oratorias que el Señor quiso concederle.

Decía el M. I. Sr. Valiente—no con este lenguaje tosco y burdo, sino como él «sabe hacerlo», que los Círculos Católicos fueran necesarios desde el momento en que, coaligándose los potentados, sin tener por norma las enseñanzas del Evangelio, miraron al obrero como á una máquina, destruyendo de este modo la familia; pues el pobre trabajador, á la salida de su taller, en vez de ir á gustar de las caricias de su compañera y sus pequeñuelos, se veía precisado á buscar á sus compañeros, á unirse y formar sociedad con ellos, para escogitar medios con que hacer frente á sus oprobios; mas, como las sociedades sin el freno de la Religión, que prescinden y aún van en contra de las doctrinas del Crucificado, necesariamente han de tener por consecuencia el desquiciamiento social y la anarquía, de ahí la necesidad de sociedades basadas en el santo temor de Dios y en las enseñanzas de la Iglesia Católica, Maestra infalible, y, por consiguiente, la necesidad de los Círculos Católicos.

La misión de estos Círculos—nos decía—no se limita á instruir á los obreros en sus derechos, sino que abraza también la enseñanza de sus deberes.

Tres cuartos de hora duró la conferencia, y la verdad es que de desear hubiese sido su prolongación por más tiempo. Orgullosos pueden estar el muy digno Sr. Presidente y la Junta directiva, organizadores de estos actos, hombres incansables, de verdadero sacrificio, á quienes no abaten, sino que les dan más alientos; las muchas dificultades que tienen que vencer, propias de toda buena obra.

Adelante; repítanse con frecuencia esos actos que tanto ennoblecen; con ellos saldrán de su apatía los que, pudiendo, nada han hecho hasta ahora en pro de la acción social, y proporcionaremos al obrero la instrucción conveniente para hacer respetar sus derechos y lograr el exacto cumplimiento de sus deberes.

INFORMACIÓN GENERAL

¿Gallo, ó gallina?—Pronto hemos de ver lo que es Moret, el de las gallardías de Zaragoza y Valladolid y el de los pactos con los radicales; porque la situación política actual no puede prolongarse con las Cortes cerradas, y habrá de resolverse ó á cantar como el gallo bueno en su muladar y en el ajeno, disolviéndolas y distribuyendo á su gusto los distritos electorales entre los bloquistas, sea cual fuere su procedencia; ó habrá de *estar gallina*, rompiendo según le exige alguien sus compromisos con los que le auparon hasta el Gobierno.

Según los bien informados, la cuestión del Decreto disolviendo las Cortes se ha planteado en términos difíciles para el Sr. Moret. Parece que D. Alfonso ha manifestado que antes de firmar el Decreto cree conveniente que se proceda á la modificación del Gobierno, arrojando lastre radical y rompiendo de una manera terminante todo vínculo con los republicanos y revolucionarios. ¿Hay quien nos quiera apostar diez céntimos para un cigarro, á que Moret adopta la cuerda floja de la tímida gallina? Porque Moret sabe el refrán que dice: «no es mucho que a quien te da la

gallina entera, tú des una pierna de ella», pero en su espíritu de eterna perplejidad, no verá claro quién le trajo las gallinas, y se decidirá por el otro refrán más positivista y práctico: «viva la gallina y viva con su pepita».

Todo junto.—Pero al pobre hombre le vendrá todo junto, como al perro los palos; según se deduce de lo que hemos oído á un ministerial caracterizado.

«No hay tormento mayor, nos ha dicho, que el de tener que preparar unas elecciones en circunstancias tan difíciles y críticas como las que la desgracia ha deparado al Sr. Moret.

Todo el mundo exige, todo el mundo formula pretensiones exhorbitantes. Montero Ríos pide nada menos que 50 distritos seguros para otros tantos amigos suyos. Romanones cerca de cuarenta, con la circunstancia agravante que de éstos la mitad, por lo menos, quiere que sean de los que no cuestan dinero. Canalejas y López Domínguez han presentado una lista de 70 demócratas. Hombres como Navarro Reverter exigen, como quien no pide nada, que les encasillen ocho y diez amigos.

Ayer sacábamos la cuenta en la tertulia de Moret, de que para contentar á todos los correligionarios que se consideraran con derecho para pedir, sería necesario encasillar setecientos Diputados.

El Parlamento se compone de 400, y las oposiciones, en el caso más afortunado para nosotros, sacarán por lo menos 150. ¡Ya ve usted qué risueña perspectiva!

Cada persona á quien haya de desairar, será un enemigo; cada jefe á quien se le rebaje la lista, un temible intrigante que no se dará punto de reposo amargando la vida al pobre D. Segismundo....»

He reproducido las anteriores manifestaciones porque dan idea exacta de nuestros costumbres políticas y de la situación interna del partido liberal. Si á esto se añaden las exigencias de republicanos y socialistas, hoy envalentonados, es de temer un funesto desenlace en los últimos días de vida política del Estadista del *papelito*.

Carta de D. Jaime.—Un querido y respetable amigo nuestro acaba de recibir una cariñosa carta autógrafa de D. Jaime.

Después de formular acerca de las cuestiones de actualidad interesantes juicios, que un deber elemental de discreción y mandatos de disciplina nos vedan transcribir, se lamenta de que los deberes que su situación le impone le hayan impedido venir á España para rendir á las tropas y á la oficialidad que acaba de llegar de Melilla el homenaje entusiasta de su saludo como español y como militar.

Nuestro augusto Caudillo habla de su viaje á Italia, en donde se propone residir una temporada. Antes de instalarse en la posesión que su angusta madre D.^a Margarita posela en Villareggio, D. Jaime se propone permanecer unos días en Roma. Durante estos días, es casi seguro que nuestro Caudillo vaya á postrarse ante el Soberano Pontífice Pío X, cuyo cariño para la casa prosorita de Venecia es de antiguo bien conocido. El Padre Santo profesa especial afecto á D. Jaime, como tuvo ocasión de probarlo á raíz de la muerte de D. Carlos VII.

Los tacaños.—Uno de los motivos que tienen los anticlericales para perseguir á la Iglesia, es la sordida avaricia y la negrura de entrañas de los clérigos en general, especialmente de los más altos, que no se compadecen ni remedian las ajenas desgracias aunque para ello les sobren medios.

¿Qué hacen, por ejemplo ahora, con ocasión de las inundaciones en Francia? Puede que digan algo los siguientes telegramas:

—«El Santo Padre, profundamente emocionado por el desastre ocasionado en Francia, y particularmente en la Archidiócesis de París, me encarga expresar á V. F. su más profundo dolor, y de remitirle, para los socorros más urgentes, la suma de 30.000 francos. Cardenal Merry del Val».

—«El Arzobispo de París, Monseñor Amette, ha continuado sus visitas á las víctimas de la inundación, acompañado del Vicario General Mr. Lefevrie, marchando directamente en coche á Charentan, para continuar después á Saint Maurice».

Como en las anteriores visitas, el Prelado consoló á los damnificados, socorriéndoles debidamente».

Ya escampa.—Y llovía á cántaros, se habrá dicho D. Segismundo al conocer las pretensiones de los republicanos de los diversos pelajes. Los del grupo llamado gubernamental están conformes en tener igual número de Diputados en las futuras Cortes que los que tienen ahora. En cambio, los radicales no se contentan y piden un número tan crecido de actas, que el Gobierno se niega á concedérselo.

Por este motivo Lerroux ha resuelto presentar candidatos propios en varios distritos, y se prepara á fin de emprender una campaña de propaganda radical en varias poblaciones. En esa propaganda le apoyarán

únicamente los blasquistas, pero en reclamar actas para los jefes y jefecitos de los mil y pico de grupos en que está partido el republicanismo, le seguirán todos sin vacilaciones. Todos desean alguna tajada.

Los regionalistas gallegos.— Los señores Golpe y Naveira, representantes de los elementos regionalistas de Galicia, han manifestado al Sr. Cambó, en las conferencias que tuvieron en Madrid con este Diputado catalán, que, de acuerdo, en principio, con la idea de ayudar a la formación de un partido regionalista español, nada harán, ni piensan secundar iniciativa de ninguna clase, sin antes someterla a la consulta del Sr. Vázquez-Mella.

Conducta acertadísima en verdad, no sólo porque el Sr. Mella es el apóstol del regionalismo gallego, sino porque es una de las más legítimas glorias de la Comunidad tradicionalista española, en cuyo programa forma parte esencialísima *ab initio* el regionalismo puro. ¿Quién, sino Mella, declaró en el Congreso que el partido carlista quiere que España sea una Monarquía constituida por federación de regiones?

Retrógrados!—Nuevamente el Gobierno yanqui reclama el envío de Religiosos a las islas Filipinas. Las sectas españolas hicieron campaña infame contra las gestiones de las Ordenes religiosas en Filipinas, y hoy se ve impotente el Gobierno que las rige para gobernar sin ellas. Llamaron ya varias veces a los Religiosos españoles, y siempre abnegados allá fueron. Hoy hacen falta más, y, para premiarlos, el Gobierno de los Estados Unidos, un Gobierno nada sospechoso de retrógrado y de clerical, los colma de mercedes y honores y los recibe con los brazos abiertos.

La prensa liberal, la que hizo la campaña contra el P. Nozalada y los frailes españoles, ocultan a sus lectores estas noticias, y no sólo las ocultan, sino que tal vez se atrevan a desmentirlas luego de verlas publicadas por la buena prensa.

¿Qué les importa a ellos desmentir y mentir, si por hacerlo no han de cortarles la lengua o las manos?

El pensamiento libre?—Si señor, debe serlo, y de igual modo su emisión de palabra y por escrito. No es indigna, antinatural, odiosa e insoportable toda ligadura, todo obstáculo que se oponga a la espontánea emoción de las facultades con que el hombre fue adornado por quien le dió la vida? Los liberales piensan así, lo dicen, lo escriben, lo propagan así, y como consecuentes que son... de una conferencia que desde Madrid fué enviada a Gijón, la censura del Gobierno liberal se ha comido 290 palabras. Bien es verdad que dejó pasar 30, y cobró las demás que se había comido, y a la libertad de pensamiento que la parta... la dentadura liberal, capaz de comerse hasta el mapa.

¿Quiere Ud. pruebas?—Hay mucha gente que se pregunta: Pero el Ministro de Fomento, ¿para qué creó la Junta de Comercio internacional? También nosotros preguntábamos lo mismo: también decíamos, ¿para qué servirá esa Junta de Comercio internacional? Y no acertábamos a comprender todo el alcance, toda la importancia, toda la misión de la tal Junta. Estábamos en Belén. Y en Belén ó en Babia hubiéramos seguido si no se nos hubiera hecho la caridad de enseñarnos lo que no sabíamos. ¿Por qué y para qué se creó esa Junta de Comercio internacional? Pues se creó para que sirviera de asilo a la familia y amigos del Ministro, Directores y demás ganaderos del Ministerio hidráulico. Para colocar en él, como Director del Centro de informaciones comerciales y Junta de Comercio internacional, a D. Jenaro Alas. Y como la jubilación, por edad, venta en camino para dicho señor, de este modo se burla la ley, y D. Jenaro cobrará 10.000 pesetas en vez de las 8.000 que disfrutaba.

Se creó para colocar en dicho Centro, con 5.000 pesetas anuales, al Sr. Diez Ulzurrun, hermano político del Sr. Gasset.

Con 3.000 a D. Ramón García Alas, sobrino de D. Jenaro.

A D. Antonio Paramés, hermano del Jefe del Negociado central del Ministerio.

Con 2.500 a D. Dionisio Pérez, segundo Jefe del Negociado de la prensa en el Ministerio, redactor del *trust* y administrador de la política hidráulica de Gasset.

A D. Cristóbal de Castro, también del *trust*, divulgador de las conferencias proferreristas del Ateneo.

Con 2.000 a D. Carlos Groizard, hijo del Director general de Agricultura.

Y D. Angel Cuella y Burel, sobrino del Director general de Obras públicas.

¿Eso sí que es pensamiento libre, y nepotismo absoluto!

Los anticlericales, qué?—¿Hacen algún bien por el pueblo, ellos que alardean de filántropos y salvadores? Vengan sus obras para cotejo con las siguientes:

Durante el pasado año, la Santa Hermandad del Refugio de Madrid ha distribuido, entre los pobres de la Corte, las cantidades siguientes: A 1.770 sacramentados, 24.582 pesetas; a 1.040 paridas, 5.405; a 1.319 pobres convalecientes, 5.734; a 5.098 pobres vergonzantes, esposas de soldados reservistas, y por adquisición de aparatos ortopédicos, 22.760'51; a 1.812 obreros enfermos, 9.248; a 654 bañistas para Trillo y Arceña, y a caseros de Madrid, 42.936'70; a 2.327 pensiones de lactancia, 34.905; a 12.442 pobres transeúntes y altas de los hospitales, albergados en las hospederías, por sus cenas y desayunos, 9.614'42; total pesetas 155.116'63.

Esperamos a que los «pieles rojas» que en las Casas del Pueblo de Madrid y de Barcelona dirigen Pablo Iglesias y Lerroux, publiquen su primera estadística de beneficencia, para comparar cifras.

La curación de la viruela.—Es humanitario propagar el método que descubrió un notable Médico en Lisboa, que considera infalible para curar la viruela. El caso es muy sencillo:

La viruela tiene por origen un organismo microscópico, un microbio que pulula por millares en el cuerpo humano. El veneno para ellos es el hipofosfito de calcio.

Esa pululación origina la fiebre: el veneno para esto es la acetina y el ferrosinato de quina.

Un gránulo de cada uno tan pronto sea posible, de cuarto en cuarto de hora al principio basta la intolerancia en el estómago; enseguida, después de un breve descanso, de media en media hora, hasta la caída de la fiebre y hasta el abortamiento ó secamiento de la erupción; tres, cuatro ó cinco días.

El resultado de este tratamiento ha sido asombroso. Todos los casos, ciento cincuenta por él tratados, no han fallado.

A cualquiera de los Médicos que acepte la indicación y la aplique con resultado satisfactorio, se le pide lo haga público, para bien de cuantos tienen horror a las viruelas y a sus marcas indelebles:

En honra de la Virgen.—En el próximo Marzo se colocará en Pontevedra la primera piedra para la erección de una estatua colosal de la Virgen, que medirá doce metros de altura y llevará el título de Virgen de la Roca, porque ha de ser colocada sobre una roca que se eleva noventa y seis metros sobre el nivel del mar. Será de granito, mármol, cuarzo y hierro forjado, sosteniendo en la mano un foco eléctrico de diez kilómetros de alcance. A la inauguración concurrirán cuatro Obispos, y el Clero de doscientas Parroquias, con gran número de devotos.

Un arbitraje del Papa.—El Sr. Joaquín Caro, enviado extraordinario de Bolivia, ha estado en el Vaticano a dar personalmente las gracias a Su Santidad Pío X, por su arbitraje en la cuestión de límites entre Bolivia y el Brasil. El Gobierno brasileño había ya significado su gratitud al Sumo Pontífice anteriormente.

A consecuencia de la revolución de 1903 en el Acre, varios súbditos brasileños y bolivianos fueron perjudicados en sus intereses y reclamaron indemnización. Los Gobiernos de ambos países no estaban conformes en pagar las indemnizaciones reclamadas. Para llegar a un acuerdo, solicitaron el arbitraje de la Santa Sede, y el fallo arbitral, en el cual se establece que el Brasil debía dar indemnizaciones por valor de tres millones de francos, y Bolivia por valor de dos millones, ha sido puntualmente acatado y cumplido. Ambos Gobiernos muéstranse muy satisfechos de haber entregado la solución del asunto al arbitraje de Su Santidad.

Privilegio de honor.—Su Santidad Pío X se ha dignado conceder a los caballeros de la Sagrada Orden militar del Santo Sepulcro el honroso privilegio de tener una tribuna reservada para asistir a las funciones religiosas del Vaticano, no sólo en la Basílica de San Pedro, sino también en la Capilla Sixtina.

Es alta distinción, que demuestra el afecto con que el Santo Padre mira a la antiquísima y venerada Orden que fundó el Apóstol Santiago el Menor, primer Obispo de Jerusalén. Sólo disfrutan la soberana Orden de Malta ó de San Juan los Príncipes católicos de las diversas familias reinantes y el Cuerpo diplomático.

¿Consentirá eso Toledo?

Cualquiera creará que Toledo, esta pequeña parte del Planeta que habitamos, tiene la fortuna de estar olvidada de los políticos de altura, aunque sean bajos de cuerpo, y que no lleguen aquí los efectos de los manejos de Ministros y caciques; pues se engaña mucho el que se figure tal cosa. Esta población también sufre las consecuencias del mando liberal, y, aunque pequeño rincón del mundo, se acuerdan a veces de él y de sus habitantes, pero no para nada provechoso. Una prueba de esto es la noticia que nos trae nuestra *policía secreta*.

Muy grandes son las ollas del Presupuesto, pero no bastan para satisfacer el hambre canina de todos los que esperaban la subida al Poder del partido liberal, para reclamar un sitio en el banquete y saciar sus estómagos, ya desmayados por la continuada abstinencia. Pero como para todos no puede haber buenas tajadas, ha sido preciso barrer las migajas de la mesa y echárselas a los servidores de última línea.

Esta vez esas migajas estaban en Toledo, y aquí ha venido ha recogerlas una Real orden del Ministro de Instrucción pública, por la que se nombra Conserje ó guardián de la Sinagoga del Tránsito, con el haber anual de 1.250 pesetas; Conserjes y guardas ó cosa así, de los Claustros de San Juan de los Reyes, con los sueldos de 1.000 pesetas uno y 1.250 otro.

Estos señores se dice que son *noticieros* de los periódicos del *trust*, pero como la prensa no da más que para tomar café, y con café sólo no se sacia el apetito de nadie, les ha parecido de perlas las porterías del Tránsito y San Juan de los Reyes, que, al fin y al cabo, son empleos *perfectamente* compatibles con el de *gacetillero* de cualquier diario, porque, en tiempos liberales, es cosa factible, que a nadie sorprenderá, *guardar los citados monumentos desde Madrid*.

Y así lo ha demostrado el nuevo Conserje, el cual vino a tomar posesión, y, en el acto que se le dieron, se volvió a Madrid, para ya no parecer más por esta Imperial Ciudad, pues se asegura que ha nombrado un apoderado que firme por él la nómina, y no tener necesidad de visitarnos ni siquiera una vez al mes.

Los otros dos nombrados no sabemos si han tomado posesión, pero es seguro que harán lo que su compañero el portero del Tránsito.

Y aquí tienen ustedes, amigos lectores, de qué manera tan fácil se consiguen *nóminas efectivas y servicios nominales*; dicho más sencillamente: se cobra un sueldo y no se desempeña el trabajo que se paga.

Está visto que no hay mejores pescadores de nóminas que los *gacetilleros* liberales, ni tragaderas más anchas que las suyas, pues grande se necesita para embaularse 1.250 pesetas al año, y no prestar, por ese dinero, ni el más mínimo servicio. Es decir, el más mínimo servicio no, pues al que desde hace varios años era Conserje del Tránsito, le han hecho el favor de dejarle en la calle.

Son verdaderamente incalificables estos abusos del Poder y de la Autoridad, y Toledo entero debía levantarse contra esa orden del Ministro y no permitir por ningún concepto que nadie, por muy *gacetillero* que sea, sobre quitar el pan a un hombre honrado que sabe cumplir con su deber, cobre un sueldo sin prestar el servicio que ese sueldo exige. Eso es un insulto a Toledo, es un insulto a todos los que en él vivimos y no debe ni puede consentirse.

La que primeramente está llamada a tomar cartas en este asunto es la Comisión de Monumentos, y esperamos que lo hará, pues la forman caballeros sin tacha, que se acreditarían de demasiado débiles si transigieran con un abuso tan grande, sin tratar de corregirlo, y aun cuando no pudieran hacer otra cosa, dejar oír en toda España su enérgica protesta. Se dice que está dispuesta a cerrar el local antes que consentir que se violente así el derecho, y, aunque sería lastima clausurar un Monumento que vienen a admirar hasta de los sitios más apartados del extranjero los amantes del arte, todo es preferible a que dure un abuso tan inaudito.

Como si lo dicho fuera poco para ver las mañas que usan los liberales y lo pura que resulta la administración en sus manos, aún se nos informa de que el Sr. Jefe del Museo y Biblioteca provincial, no sólo ha trasladado su residencia a Madrid, sino que, entendiéndose con el Ministro de la Gobernación, logró de él una Real orden dirigida a la Junta Provincial de Beneficencia, mandando que de los fondos que ella dispone para obligaciones muy sagradas, le hicieran entrega de diez mil pesetas para dedicarla a la busea y captura, en el Archivo, de documentos de crédito, tesoros escondidos y minas auroargentíferas....

Esto ha dado motivo para que algún Vocal de la Junta presente la dimisión con carácter irrevocable, ya que los demás ó la mayoría vieran con extrañeza este proyecto de quimión egipciaca, repudiándole con enojo. Centurión regresó a Madrid amostazado y con la orden ministerial amenazó con el exterminio a ese organismo *rebelde é indocto*, que no obedece mandatos tan justos, útiles y bien planeados. ¿Se quiere más frescura liberal, más tacto político, más desinterés por la provincia y más tupé regenerador en los planetas y satélites gubernamentales?

Toledo tiene la palabra.

TOMA DE HABITO

Por exceso abrumador de original no pudimos dar cuenta en nuestro número anterior del acto solemnisimo y tierno que el día 23 del pasado Enero tuvo lugar en el Convento de Santo Domingo el Real, de esta ciudad, a presencia de numeroso y escogido concurso de almas piadosas.

Dos hermanas, las Sras. Juana y Agustina Arrechea y Urrutia, naturales de Garzain (Baztán), de la provincia de Navarra, y una amiga íntima de ellas, la Srta. Clara Ballarena é Iribarren, del mismo pueblo, dieron al mundo un ejemplo de abnegación, consagrando sus corazones, con la toma del santo hábito de Religiosas, al que es Esposo divino de las vírgenes y recrea sus amores infinitos en las almas puras.

Bellas las tres, jóvenes a quienes sonreía el porvenir terreno con halagos seductores, entre rosas de atracción placentera y brillantes perspectivas, miraron más alto, miraron al cielo con los ojos del espíritu, y descubriendo en él, en el cielo, el único bien que no varía ni se consume, porque le engendra Dios que es inmutable, renunciaron a cuanto es vanidad de vanidad, que es todo lo de aquí abajo. ¡Felices ellas!

Fueron padrinos D. Santiago Urrutia con D.^a Manuela Magirena, y D. Francisco Arrechea Urrutia con D.^a Guadalupe Arístia.

Les dió el santo hábito, previa exhortación elocuentísima y conmovedora, el que hoy es respetable y virtuoso Padre Capuchino, Reverendo Miguel de Tudela, y fué antes Salmista de la Santa Iglesia Catedral Primada y queridísimo compañero de estudios en el Seminario toledano de varios de nuestros colaboradores, el leal y cariñoso amigo Eustaquio Lerma, que supo dejar en esta ciudad afectos muy generales y sinceros.

La enhorabuena a las nuevas Religiosas, a sus familias, al Convento que las acogió, y un abrazo cordial al compañero de la juventud y afortunado Capuchino. Afortunado porque Dios le da la gracia de aumentar con azúcares el huerto de su regalo.

PARA EL SR. GOBERNADOR

Es sumamente lamentable lo que ocurre a las altas horas de la noche en nuestra ciudad. Gentes mal avenidas con todo lo que signi-

fique orden y respeto al derecho ajeno, y con la educación misma, se entretienen en molestar a los vecinos pacíficos que descansan del cotidiano trabajo, cantando a voz en grito y en coros nutridos canciones ofensivas a la moral y a las buenas costumbres, é injuriosas para la Iglesia y sus ministros.

Convencidos de los buenos deseos que animan a V. S., denunciaremos tan lamentables hechos, bien seguros de que dará las oportunas órdenes a los delegados de su autoridad, para que eviten la repetición de actos que significan, no sólo falta de respeto a las leyes, sino más bien la incultura de gentes indignas de vivir en pueblos civilizados.

Como los quintos suelen ser los que en estos días hacen alarde de despreocupación, entonando coplas y cantares, es fácil que se les haga cargar con nuestra denuncia; pero sea usía que no sólo es de ahora lo que denunciamos, y que antes de que salieran los quintos con sus cánticos, ya venía ocurriendo; sean quintos ó no sean los que perturban la tranquilidad nocturna, debe hacerseles callar, máxime cuando, además de las molestias que proporcionan al vecindario, injurian y ofenden, por modo escandaloso, a la Religión y sus ministros.

Sr. Presidente de la Audiencia.

Haciéndonos eco de amargas quejas, tenemos que molestar a V. S. llamando su atención sobre el hecho de no abonarse, con regularidad, a los pobres ciudadanos, las dietas que les corresponden por venir de lejanas tierras a cumplir con la misión del Jurado.

Van ya camino de tres meses que se celebraron unos juicios por el Partido de Madrid, con la agravante por cierto de haber tenido doble gasto por obligarles a recorrer cuatro veces el camino, por interrupción sufrida en una de las causas, y ésta es la fecha que no han percibido la módica asignación, que les compense sus dispendios y trastornos.

Sea quien fuere el responsable de esta falta, esperamos que procurará V. S. subsanarla, porque además de lo dicho hacía poco honor su continuación a los encargados de cumplimentar esas atenciones en la Audiencia.

Los que trabajan.

Firmes en nuestro propósito de alentar todo cuanto tienda al mejoramiento y conservación de nuestros Monumentos artísticos, no hemos de regatear nuestro espontáneo aplauso al tener noticias del celo que demuestra la Comisión de Monumentos, acudiendo a remediar la inminente ruina del hermoso arco que existe en el legendario Castillo de San Servando. Gracias a la citada Comisión, que también emplea los escasos recursos que maneja, podremos seguir contemplando este magnífico trasunto de la Arquitectura mahometana. Pero no es esto sólo a lo que ha puesto acertadísima restauración, sino también a la Puerta de Bisagra Vieja, cuya reconstrucción llevaron a cabo, con gran fortuna, los Sres. Arredondo y Castaños. Cuanto se refiere a la verdad histórica y a la parte artística en esta obra, está solucionado con verdadera videncia del pasado, y en cuanto a los gastos de jornales de operarios diferentes y material, asombra por la insignificante cantidad empleada; bien es verdad, que allí el maestro Arredondo, llevado de sus entusiasmos de artista, contrajo una enfermedad que tal vez sea el mayor galardón que le otorguen los prudentes toledanos.

También en Santa María la Blanca, Monumento que está bajo la custodia de esta Corporación, han realizado los muros que daban al jardín, para evitar con esto los efectos perjudiciales de la humedad, y han colocado canalones nuevos para las bajadas de aguas a las atarjeas. En lo que respecta a la Puerta de Bisagra Vieja, también se está completando el plan iniciado por los Sres. Arredondo y Castaños, dando con todo ello muestras bien patentes de cuán hábil y equitativamente distribuyen la exigua consignación que, con tanto acierto, emplean en beneficio de los Monumentos que están a su cuidado.

Ya está formado y expuesto a la admiración del público el hermoso cuadro descubierto en la Iglesia de San Román; la operación la llevó a cabo hábilmente D. Angel Diego, con gran cariño, pues, además de artista, es un empedernido admirador del Greco.

EL PORVENIR, que ve realizada esta modesta iniciativa suya, envía desde sus columnas las más expresivas gracias a cuantos le han secundado, bien con su dinero, ó con sus demostraciones de simpatía, por salvar de muerte segura una de las hermosas joyas que nos legara el mágico pincel del pintor cretense, mejor dicho toledano.

En el número próximo publicaremos la lista de los señores donantes, como asimismo haremos constar las asociaciones que también han contribuido para que el Tesoro del Greco cuente con una presea más.

NOTAS MUNICIPALES

EN PRIMERA CITACION

Sin tener que recurrir á una segunda convocatoria, como há tiempo estábamos acostumbrados, celebróse en nuestro Municipio el lunes último la sesión ordinaria. Norma es esta muy digna de aplauso y reclamada por la buena marcha de los asuntos administrativos del Ayuntamiento.

Señalada, como de ordinario, para las seis de la noche, comienza después de haber dado una hora próximamente de cortesía; la presidencia es ocupada por el primer Teniente de Alcalde Sr. Medina; en los escaños, los señores Gamero, Martín (D. V.), Gutiérrez, Bueno, Pintado, San Pedro, Peláez, Muro, Garijo, Martínez, Castellanos, López y López, Ortiz, Ledesma y Azuela.

Dada lectura por el Secretario, Sr. San Juan, del acta de la anterior, y no haciéndose objeción alguna, queda aprobada.

El primer asunto de la orden del día es la moción del Sr. Gamero, relativa á que, habiendo observado las buenas condiciones en que ha quedado la reforma hecha en Zocodover, facilitando el tránsito de carruajes, ha visto la no menor conveniencia de que, por los mismos motivos, debiera hacerse con la parte de baranda que da frente á la calle de Barrio Rey y dando vista á la cuesta del Alcázar.

Explanada razonadamente la moción por su autor Sr. Gamero, la Corporación la aprueba por unanimidad, acordándose que se proceda sin dilación á efectuarse.

El Sr. Secretario da lectura de la renuncia

del cargo de Concejal de D. Mateo López Villamor, el cual la funda en ser incompatible con sus negocios; y como varios Sñes. Concejales no la creen con verdadera causa legal, es desestimada.

Leída la distribución de fondos para el mes de Febrero, el Sr. Muro suplica á la presidencia que en sucesivos presupuestos sean claramente especificadas las cantidades para jornales, materiales y demás gastos, añadiendo el Sr. Gamero «que así es como lo manda la Ley», y así se acuerda.

Comenzada la lectura de las liquidaciones generales del presupuesto del pasado año, el Sr. López propone queden éstas sobre la mesa para su examen, con el detenimiento que requiere, acordándose dar ocho días para su estudio.

Se aprueba la renovación de la Junta municipal, según moción de la Secretaría, como asimismo el extracto de los acuerdos tomados por el Ayuntamiento durante el mes de Diciembre último.

Declarada urgente la petición de una subvención á una empresa periodística francesa para publicar un álbum dedicado al turismo, se acuerda pase á estudio de la Comisión de espectáculos.

Terminada la orden del día se hacen varios ruegos y preguntas; y, entre otros, el Sr. Ledesma propone que á todos aquellos que aduenden por surtido de aguas, se les señale un plazo para el pago de sus atrasos, y que, en caso de no aprovecharle, sean dados de baja en dicho abastecimiento. La presidencia manifiesta quedar enterada.

Tal ha sido la jornada municipal de esta semana. Hasta la próxima.

Senorino.

estaban en la sepultura en que se les puso el año de 1823, sino al lado del Evangelio del altar mayor.

La tumba del Conquistador.—Si los descendientes de Cortés conceden el permiso que se les ha solicitado, no pasará mucho tiempo sin que los habitantes de nuestra metrópoli puedan visitar el templo fundado con recursos del Conquistador de la Nueva España, y ver allí en su tumba, á través de gruesos, pero transparentes cristales, el cráneo y los pocos huesos de aquel hombre poderoso, «que fué el fundador de una colonia y de una raza que constituyeron más tarde la nacionalidad independiente de la hoy República Mejicana.»

DE LA PROVINCIA

Consuegra.—Está tocando á su fin la recolección de aceituna, y aunque el año en general es bueno, la clase da mermas desmejoran notablemente los cálculos.

El estado de los campos es bueno aunque con abundancia de yerba por efecto de la mucha humedad de la tierra.

—Ha sido muy leído el suelto que, en el número anterior, publicó ese periódico contra los bailes de máscaras en las Escuelas públicas, pues este pueblo es uno de los castigados por esa enfermedad. ¿Hará algo esa Junta provincial por que este año no suframos esa vergüenza? Hora es de que los hombres desechen la apatía y hagan algo práctico, velando por los altos intereses que les están encomendados, cuando la incuria de los de abajo es causa de males sociales.—CORRESPONSAL.

Sonseca.—Para mañana jueves, 3 de los corrientes, está concertado el enlace matrimonial del Licenciado en Filosofía y Letras D. Constantino Ruiz y Martín Ambrosio, con la distinguida y bella señorita Zoila Perezagua y García, á quienes deseo felicidad inalterable para su nuevo estado, y envío desde EL PORVENIR, aunque lo haré también personalmente, mi parabién entusiasta.

La enhorabuena á las familias de los contrayentes, y de un modo especial á los buenos amigos don Celedonio y D. Apolinar Martín Ambrosio, Párroco de El Bonillo.—CORRESPONSAL.

Talavera de la Reina.—En la semana anterior han causado algunos daños en el campo los grandes frios, presentándose el mal tiempo el martes y continuando hasta el sábado, siendo dichos días, por sus fuertes vientos y éstos tan frios, como no los ha habido en lo que va de invierno. Las siembras se han abrasado con tantas heladas, y los caminos y carreteras tienen una cuarta de polvo, igual que en los meses de verano. Muchas fueron las aguas que cayeron en el mes de Diciembre, pero hoy ya parecen necesarias, á juzgar por lo que dicen los labradores.

—El aceite no baja en su precio, como se esperaba, sin duda alguna debido á la paralización que hay en los países en gran escala productores, en donde más bien se espera el alza, ó cuando menos sostener los precios que hoy tiene.

—De política marchamos bien. Calma y silencio por todas partes, rondando al Distrito los Candidatos, preparando su tinglado cada uno, y oyéndose versiones á cada paso; pues tan pronto se dice que el Sr. Bernete se retira, como que será contricante de Gurbubay; otras veces, que se han arreglado, y, por fin, se ha apoderado el pánico de las huestes, echándose á volar la especie aplastante de que no se convendrá á persona alguna, desanimando esto á cuantos piensan hacerse hasta su *trajecito* á costa de los aspirantes.

De ser la versión última cierta, cosa que no se oree, pues se miente á cada paso y por fútiles causas, los *chupóteros* van á sufrir una decepción tremenda.

—En el Ayuntamiento, también calma. Se han calmado las pasiones y las energías han caído por el suelo. Mejor es así, dejen pasar el período que se avecina, que será emocionante, y después hablaremos. Es posible que no tarden mucho en caldearse los ánimos, y cuando los días sean claros y el sol alumbre calentando demasiado, será ocasión de tomar bríos los muldiores.

—Es grande el movimiento de gentes que en los primeros días de esta semana ha habido con motivo de hacerse entrega de los quintos de esta Zona, á quienes han acompañado sus padres y familias, con el fin de darles el último adiós por ahora, y saber para qué Cuerpo y Regimiento han sido escogidos. Se cree marchen dentro de unos días á Madrid.—EL CORRESPONSAL.

NOTICIAS DE LA CAPITAL

La Adoración Nocturna celebró el domingo, en la Capilla del Palacio Arzobispal, bajo la presidencia del Emmo. P. Aguirre, junta general para nombrar Presidente, siendo reelegido, por unanimidad, el señor D. Francisco López Fando. Este leyó un sentido y bien escrito discurso, que fué justamente aplaudido. El Sr. Cardenal pronunció al final del acto breves palabras, hablando del Misterio de la Eucaristía, y animando á todos á perseverar en el servicio de Dios Nuestro Señor, adorándole y acompañándole en la soledad de la noche.

Con el sentimiento, fervor y dulzura que Nuestro Emmo. Prelado da á sus palabras, nos pintó los grandes consuelos que el alma creyente experimenta cuando se halla ante la Sagrada Forma, desde la que Dios comunica á sus adoradores alegría y amores infinitos. Habló de la Fe, y refirió el caso, que se cuenta en antiguas crónicas, que tuvo ocasión de leer siendo Obispo de Lugo: En esta provincia hay en sitio muy apartado una Ermita en la que uno de los días más

crudos del invierno, cuando la nieve cubría y hacía casi intransitables los caminos, un Sacerdote decía Misa. No había nadie en la Iglesia; pero en el momento de la consagración, un campesino penetró en ella y cayó de rodillas ante el altar. El Sacerdote pensó entonces: ¡qué frío habrá pasado este hombre para llegar hasta aquí, para ver un pedazo de pan sin levadura y un poco vino!... En el momento, el pan se convirtió en carne y el vino en sangre....

Nuestra enhorabuena por su nuevo nombramiento al Sr. Fando.

—Hemos tenido ocasión de ver y admirar la magnífica y artística escultura, representando á San Pablo, que la Comunidad de Religiosas del mismo nombre ha traído á la Iglesia de su Convento. Una persona piadosa ha ayudado á dichas Religiosas á costear la expresada estatua, construída por un afamado artista valenciano.

—**Frutos de la Confesión.**—Á una piadosa señora muy conocida en esta capital, le han sido devueltas por el Rdo. Padre Beltrán de Lis, de la Compañía de Jesús, 20 pesetas que en confesión le entregaron para que las restituyera á su dueño. Publicamos esta noticia para satisfacción de los interesados y edificación de todos. ¿Habrá aún quien sostenga que la Confesión no sirve de nada?... ¿Cuándo se ha restituido lo usurpado por los demagogos de hoy, y cuándo las doctrinas anticatólicas y los sectarios han aconsejado que cada uno devuelva lo que no es suyo, y únicamente haga uso de lo que le pertenece?...

—El día 19 fué descubierta por los Agentes de policía un expendedor de moneda falsa; se llama Lorenzo Sánchez, de Aldarupa (Salamanca), encontrándose en el acto dos billetes de 50 pesetas de la última emisión. Reconoció otro que había dado en un establecimiento de esta capital, en la noche del 24 del pasado. Se fingía chóricero; está confeso en la cárcel.

—Con arreglo al Real decreto de 7 de Enero anterior, se han anunciado, con fecha 24 del mismo, por acuerdo de la Junta de Instrucción pública, las oposiciones que habrán de verificarse en esta capital. Las escuelas vacantes en la actualidad son cinco de niños, tres de niñas y una de párvulos, con sueldo anual de 825 pesetas, y el número de opositores con derecho á plaza diecinueve maestros y dieciséis maestras. El plazo para la presentación de instancias en la Secretaría caducará al mes de publicado aquel acuerdo en la *Gaceta de Madrid*.

Amantes de la descentralización, nos hallamos conformes en esta parte con el citado Real decreto, pero reprobamos la exigencia del art. 6.º, por la que el opositor necesita proveerse del título. No era bastante el certificado de revalida y tenía el Estado, tan avaro como derrochador, que adelantar el asalto al bolsillo extrayéndole 25 duros que pierde tal vez inútilmente el pobre maestro. ¿Cuántos de éstos, con verdadera vocación, dejarán de tomar parte por no correr esa aventura.

—Se ha hecho bisemanal *El Castellano*, disminuyendo sus dimensiones y aumentando el precio de suscripción en dos pesetas; de manera que en lo sucesivo costará cinco al año.

El día 29 del pasado, falleció en esta ciudad, recibidos los Santos Sacramentos, el industrial panadero D. Marto Conde y Marín, siendo el entierro una verdadera manifestación de duelo por las muchas simpatías de que gozaba. R. I. P.

Reciba su familia toda la expresión de nuestro pésame y recen nuestros lectores una oración por el finado.

—La Imagen de talla, representando á María Inmaculada, que ha rifado la Asociación de Hijas de María, ha correspondido al núm. 362. Se recuerda al que posea este número que debe recoger dicha Imagen antes del mes.

SECCIÓN RELIGIOSA

Cuarenta Horas.—Mes de Febrero, días 2 y 3, Parroquia Mozárabe de San Marcos; 4 y 5, Iglesia del Colegio de Doñellas; 6, 7 y 8, Iglesia de Padres Jesuitas.

Sólo habrá exposición del Santísimo, de nueve á doce de la mañana en todo tiempo.

Iglesia de Padres Carmelitas.—*Triduo de las Cuarenta Horas:* Los días 6, 7 y 8, al anochecer, se expone á Su Divina Majestad, Trisagio solemne, Sermón, Santo Dios y Reserva. Predicarán el día 6, el Padre Lucas; el 7, el Padre José Gabriel, y el 8, el Padre Gerardo.

El Miércoles de Ceniza se bendecirán solemnemente é impondrá á los fieles la Sagrada Ceniza, á continuación se rezará una Misa.

Todos los Viernes de Cuaresma el santo *Via-Crucis* al anochecer.

El Domingo 13, fiesta mensual del Santo Escapulario, y tercero de San José. Por la mañana la Comunión general á las ocho, y por la tarde, al anochecer, los Ejercicios propios de estos cultos y procesión con la Virgen del Carmen.

ILUSTRACIÓN CATÓLICA

LA HORMIGA DE ORO

Se publica todos los sábados con información gráfica mundial completísima y de actualidad palpitante. Tiene Corresponsales fotográficos en todas las poblaciones de España y en las más importantes del extranjero. Texto ameno é instructivo. Precio de suscripción: 10 pesetas al año. Pago adelantado.

Oficinas de Administración: *Plaza de Santa Ana, núm. 26, Barcelona.* Se suscribe en todas las librerías católicas de España.

MARKA DEPOSITADA.

CHOCOLATE DE LA TRAPA

DOCTOR MELLIFLUUS

FABRICADO POR Los Religiosos Cistercienses

VULGO TRAPENSES

DE SAN ISIDRO EN VENTA DE BAÑOS.

	PAQUETES	PASTILLAS	PESETAS
1.ª marca: Chocolate de la Trapa.	400 gramos....	14, 16 y 24	1,25, 1,50, 1,75, 2 y 2,50
2.ª marca: Chocolate de Familia.	460 »	14 y 16	1,50, 1,75, 2 y 2,50
3.ª marca: Chocolate Económico.	350 »	16	1 y 1,25

Elaborados según fórmula aprobada por los Laboratorios Químicos Municipales de Madrid, Pamplona y San Sebastián. —Cajitas de merienda, 3 pesetas, con 64 raciones. Descuentos desde 50 paquetes. Portes abonados, desde 100 paquetes hasta la estación más próxima. Se fabrica con canela, sin ella y á la vainilla. No se carga nunca el embalaje. Se hacen tareas de encargo desde 50 paquetes. Al detall. Principales ultramarinos.

Los restos de Hernán Cortés.

Por ser de interés para los españoles, tomamos del *Heraldo de Méjico* la siguiente información:

Antecedentes.—Por mucho tiempo corrió la conseja de que en 1823 habían sido llevados esos restos á Italia, y los que no tenían datos precisos ó no los quisieron encontrar, creyeron á pies juntillas tal conseja, y aun el mismo Sr. Canónigo D. Vicente de P. Andrade, que tanto empeño desplegó en buscarlos, aseguraba hace pocos días á un reporter:

—Es lamentable el resultado de las investigaciones que he emprendido. Nada encontré sino la confirmación de una sospecha que arroja por tierra mis esperanzas. No están, no. Seguramente en España reposan las cenizas del Conquistador.

¿A quién se deben las primeras pesquisas? Pero, afortunadamente, el padre Andrade se equivocó. Los huesos de Cortés están en uno de los altares del templo de Jesús, de esta ciudad de Méjico, y pronto serán vistos en un espléndido mausoleo que se piensa levantar allí.

Es necesario ser justos y dar á cada uno lo que corresponde. Mientras que durante muchos años se tuvo por evidente, tanto por muchos autores nacionales como extranjeros, que los restos de Cortés se habían trasladado á Italia ó que no habían sido traídos á la Nueva España, el único historiador mejicano que demostró lo contrario fué D. Luis González Obregón, primero en una disertación documentada que publicó en el tomo III de los «Anales del Museo Nacional» el año de 1906, y, últimamente, en su «México Viejo y Anecdótico.»

Basado en noticias fidedignas y en documentos que se guardan en el Archivo del Hospital de Jesús, el Sr. González Obregón hizo las siguientes afirmaciones: 1.ª La última voluntad de Hernán Cortés fué que sus restos se trasladasen á la Nueva España y aquí descansarían para siempre. 2.ª Los restos se trajeron á Méjico por los apoderados de D. Martín Cortés en

el último tercio del siglo XVI. 3.ª No hay autoridad competente ni documento autorizado que permita asegurar que fueron enviados á Italia.

De las anteriores afirmaciones, concluyó el Sr. González Obregón: 1.º Que respetando los deseos del Conquistador, sus restos deberán descansar en Méjico; y 2.º, que existen en Méjico en el mismo sitio en que fueron depositados en 1823 ó en otro lugar de la Iglesia.

Las últimas pesquisas han venido á corroborar esas conclusiones, y, entre tanto, vamos á proporcionar á nuestros lectores algunas noticias curiosas.

La urna que contenía los restos.—Los restos estaban encerrados en una urna, hecha de madera dorada y cristales jaspeados de azul y oro, con cuatro asas de plata, en cuyas cabeceiras se veían pintadas las armas ó escudos de Cortés. Dentro de esta urna se hallaba otra forrada en plomo, que se abrió con una llave, conteniendo ella los huesos del Conquistador envueltos en sábana de cambray de seda negra, con encaje al canto. Los huesos son: una calavera chica, achatada y larga, cubierta, aparte de los otros, con una sabanilla también de cambray, con encaje; varias canillas, costillas y otros huesos menores, que, aunque rotos, «están bien duros y bien conservados.»

Estos lienzos ó sábanas en que se hallaban envueltos los restos fueron renovados y bordados después de la independencia, siendo administrador del Hospital de Jesús el Sr. D. Vicente del Villar; varias señoras de su familia, con sus propias manos, estuvieron bordando y arreglando aquellos lienzos. Con tal objeto estuvieron algunos días los restos del Conquistador en la pieza contigua á la casa de la esquina de la calle de Venero, pieza que formaba parte de la habitación que tenía en el Hospital el Sr. Villar. Concluida la reposición de los lienzos, de nuevo se colocaron los restos en la urna correspondiente, cuya llave vió el señor González Obregón en poder del finado joven D. Lucas Alamán, nieto del historiador del mismo nombre, quien aseguró al citado señor González Obregón «que los restos de Cortés no

Sastrería Eclesiástica y de Paisano
de
CLAUDIO GARRIDO
Hombre de Palo, 13, Toledo.

Esta casa ofrece á los Sres. Sacerdotes y al público en general, grandes ventajas:

Uniformes eclesiásticos para Seminaristas; sotanas romana, francesa y española; dulletas, manteos, esclavinas para Sacerdotes y capas de Coro para Canónigos y Beneficiados; especialidad en merinos de todas clases.

Trajes de paisano de última novedad desde 40 á 80 pesetas; pantalones, corte novedad, desde 12'50 á 25 pesetas; chalecos, corte novedad, desde 15 á 25 pesetas; gabanes, última novedad, forro seda, desde 75 á 100 pesetas.

Visiten el establecimiento y se convencerán de las grandes ventajas que ofrece.

HERRERÍA Y CERRAJERÍA
DE
BENITO PELEGRÍN
SOBRINO DE D. ANGEL CHUECA

Se hace toda clase de obra nueva y compostura, con economía, solidez y perfección.

PLAZA DE SANTA CATALINA, 8 (Cerca del Seminario Conciliar).

LA BORRACHERA no existe ya.



Se manda gratuitamente una muestra de este **COZA** maravilloso.

Se puede tomar en café, te, leche, licor, cerveza, agua ó alimentos, sin saberlo el bebedor.

Tengan cuidado con las falsificaciones. El polvo **COZA** solo es eficaz contra la embriaguez!

El polvo **COZA** produce el efecto maravilloso de disipar el borracho del alcohol (cerveza, vino, ajeno, etc.) Otra tan silenciosamente, y con tanta seguridad, que la mujer, hermana ó hija del bebedor, pueden administrárselo sin saberlo él, y sin que se necesite decirle lo que determinó su cura.

El polvo **COZA** ha reconciliado millares de familias, ha salvado millares de hombres del oprobio y del deshonor, y les ha vuelto ciudadanos vigorosos y hombres de negocios muy capaces; ha conducido á más de un joven por el camino derecho de la felicidad, y prolongado muchos años la vida de ciertas personas.

La casa que posee este polvo maravilloso, envía gratuitamente, á quien lo pide, un libro de testimonios y una muestra. El polvo **COZA** es garantizado inofensivo.

El polvo **COZA** se encuentra en todas las Farmacias y en los depósitos al pie indicados.

Los depositarios no dan muestras, mas dan gratuitamente el libro de testimonios á los que se presenten en su Farmacia.

COZA HOUSE, 76, Wardour Street, Londres 344, Inglaterra

Depósito en Toledo: Farmacia de José María de los Santos, calle de la Plata, núm. 23.—Cajada de Oropesa: Farmacia de Justo Fernández.—Talavera de la Reina: Farmacia de P. Congregado, Medellín, 9.

TEATRO MORAL
COLECCIÓN de obras escénicas propias para ser representadas en Colegios, Seminarios, Centros y Patronatos de obreros católicos, etc.

OBRAS PUBLICADAS

El Médico á palos.—Comedia de gracioso en tres actos y en prosa, para niños ó jóvenes. *Carta á la Virgen.* Comedia en un acto y en verso, para niños. *Derecho de asilo.*—Drama en un acto y en verso para niños ó jóvenes. (Primer premio del certamen abierto por esta Galería). *La hija del mar.*—Comedia en un acto y en prosa, para niños ó jóvenes. (Segundo premio del concurso). *Los tres estudiantes.*—Paso de comedia, muy gracioso, en un acto y en prosa, para niños ó jóvenes. *Sor Angela.*—Drama en un acto y en verso, para niñas. *Ver la paja en ojo ajeno.*—Juguete cómico en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. *Blusa ó sotana.*—Diálogo en verso, para niños ó jóvenes. *El titirimundi.*—Sainete en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. *Plaza cubierta.*—Comedia en un acto y en prosa, para jóvenes. *A Belén pastores.*—Juguete en un acto y en verso, para niños ó jóvenes. *La llave falsa.*—Juguete dramático en dos actos y en prosa, para jóvenes.

Estas obras se hallan de venta en la Administración de «El Correo Español».

Precio de cada ejemplar: Una peseta.

LA DELICIOSA

Por tener que ensanchar el local vende dos **CARROS** para repartir cervezas y un **MALACATE** capaz para cuatro caballerías.

Para entenderse, con el mismo dueño, Recoletos, 15, **LA DELICIOSA**, Toledo.

Taller de Escultura
y
Restauración de Imágenes religiosas

Este taller puede competir con los mejores en su clase, y se encarga de hacer toda clase de modelos en barro, maderas, mármoles ó bronce para retablos, panteones, estatuas, etc., etc.

Se dan presupuestos.—Facilidades en los pagos.

Consúltese este taller.

Barrio Nuevo, 17, Toledo.

ESTOMACAL
SHIRO

Medicamentos de indiscutible eficacia para combatir el dolor de ESTÓMAGO, VÓMITOS, ACEDIAS, DIARREA, y, en general, las afecciones del estómago é intestinos

CUATRO PESETAS BOTELLA

Depósitos: En Madrid, Martín y Durán, P. Velasco y Compañía y en todas las Farmacias.—En Toledo, D. José M.º de los Santos.—En Talavera, D. Justo Díaz Lizana.—En Fuenzalida, D. Valentín Moreno.—En Camarena, D. Sixto Castellón.

CONSTITUCIÓN DE FUSILANDIA
TRATADO COMPLETO
DE
REVOLUCIÓN DESDE ARRIBA
SEGUNDA EDICIÓN

He aquí el Índice de esta obra monumental que será la admiración de las generaciones futuras:

I. De la nacionalidad.—II. De la forma de gobierno.—III. De las Cortes.—IV. De los Ministros.—V. De la Administración.—VI. De las Contribuciones.—VII. Del Ejército.—VIII. De la Administración de Justicia.—IX. De las clases pasivas.—X. De la Enseñanza.—XI. De la Iglesia.—XII. De la Diplomacia.—XIII. De las Aduanas.—XIV. De la libertad de Comercio.—XV. De la observancia de la presente Constitución.

Precio: 1'50 pesetas.

Los pedidos á D. José Arrufat, calle de los Caños, 4, Madrid.

Sastrería Eclesiástica y Ornamentos de Iglesia
de
VAYÁ Y PRAST

Sotanas desde 25 pesetas. Manteos desde 73. Dulletas desde 35.—Corte esmerado; prontitud en el servicio de los pedidos.

VALENCIA: Bordadores, 12, pral.
(Frente al Miguelete).

Disponibile.

Casa de viajeros
de toda confianza, de nuestro correligionario **SR. NIETO**.

Trato esmerado, abundante y económico.

ESPARTEROS, 8, SEGUNDO, DERECHA, MADRID

CONFITERÍA Y PASTELERÍA
DE
TELESFORO DE LA FUENTE

Zocodover, 47, 48, 49 y 50.—TÍL.º 284.

PRECIO FIJO EN TODOS SUS ARTICULOS

Gran surtido en turroneos y mazapanes de diferentes clases y rellenos. Especialidad en mazapán en barra y tarta suiza.

Esta casa se encarga de facturar sus productos á todos los sitios de España y extranjero, donde exista estación de ferrocarril, así como de su envío á domicilio en Madrid, respondiendo de su entrega.

LA REVOLUCIÓN COSMOPOLITA
Y EL PROTESTANTISMO
POR EL
DOCTOR D. FRANCISCO GONELLA, PRESBITERO
(CON LICENCIA ECLESIASTICA)

Breve estudio sobre el génesis y desarrollo del liberalismo en el orden político-internacional por la influencia del protestantismo en los trastornos revolucionarios de los tiempos modernos.

Volumen en 4.º, de más de 200 páginas, se vende al precio de 1'50 pesetas, en la Administración de *El Correo Catalán*, en la *Hormiga de Oro* y en las principales librerías católicas de Barcelona.

En Madrid se halla de venta en la Administración de *El Correo Español*, que se encarga de remitirlo á provincias, previo abono de su importe y 0'25 pesetas para el certificado.

DISPONIBLE

SE VENDE
á voluntad de su dueño una casa en la calle del Barco, número 19.
En la misma darán razón.

LA UNIÓN ECLESIASTICA

GRANDES TALLERES DE ROPA TALAR
DE
D. JOSÉ CAVANNA

PLAZA DEL CELENQUE, NÚM. 1.—MADRID

Piano
vertical,

SE VENDE, en muy buenas condiciones, por haberse su dueño provisto de "Armonium" y no serle necesario.

Razón: Sal, 6, 2.º.—**TOLEDO**